

# informations I.D.E.M.67

**GROUPE "ECOLE MODERNE-PEDAGOGIE FREINET" SECOND DEGRE DU BAS-RHIN**  
compte-rendu des activités de l'année 1978/79  
et projets pour l'année à venir

En 1978/79: huit réunions, participation assez régulière de sept personnes, plus participation ponctuelle de deux autres.

▷ ORGANISATION

Les réunions s'organisaient au fur et à mesure, en tenant compte de nos préoccupations du moment. Nous nous étions promis en début d'année de faire un travail plus structuré que les années précédentes (où les réunions avaient été essentiellement des discussions à bâtons rompus), et nous sommes assez satisfaits d'avoir tenu cet engagement.

▷ THEMES DE REFLEXION

Notre réflexion a essentiellement porté sur des questions de fond:

- le pourquoi de l'expression libre
- les responsabilités dans la classe: la part du maître et la part de l'élève (plusieurs séances)
- le problème de la discipline
- analyse d'une situation d'échec

C'était enrichissant puisque, indépendantes de la matière enseignée, ces questions nous concernaient tous. De plus, comme le groupe était relativement stable, le travail était plus suivi que par le passé.

Ceci dit, la réunion-projet de fin d'année nous a quand-même montré que cette stabilité est loin d'être acquise.

▷ NOS PROJETS POUR L'ANNEE PROCHAINE

Nous nous sommes rendu compte que nos projets et nos désirs pour l'année prochaine sont très différents. Je ne serais nullement étonnée de voir le groupe se désintégrer plus ou moins en fonction de ces désirs, pour aborder à quelques-uns par exemple:

- un travail sur la lecture (comment donner le goût du livre? le travail sur un livre,...)
- des échanges concrets en langues (qu'on essaiera d'organiser dans le cadre de week-ends régionaux, à Stosswihr, pour pouvoir travailler à plusieurs.
- la réalisation d'un travail concret en collaboration entre enseignants et documentaliste(s)
- la réflexion sur le travail d'équipe et l'interdisciplinarité

Tout ceci à condition de trouver réellement plusieurs intéressés pour un même sujet. A cela s'ajoutera peut-être un travail plus ponctuel nous regroupant tous, tel un week-end sur l'audiovisuel qui intéresserait tout le monde (et auquel pourraient d'ailleurs participer des enseignants du primaire).

▷ QUELQUES REMARQUES PERSONNELLES

L'existence d'un groupe spécifique second degré me semble difficile à assurer, dans la continuité en tout cas.

On se heurte à des difficultés de deux sortes au moins:

- les différentes matières (qu'y a-t-il de commun entre un prof de maths et un prof de langue par exemple?)
- les préoccupations personnelles varient selon le moment (même les enseignants de français dans notre groupe ont des projets différents pour l'année prochaine)

Ce qui nous lie, à savoir notre conception de l'enseignement et le contexte "second degré", ne peut être que momentanément la base d'un travail en commun. Dans notre groupe second degré nous sommes d'ailleurs plusieurs à nous trouver autant sinon plus d'affinités avec des enseignants du primaire qu'avec ceux du secondaire. Et nous considérons que le groupe second degré plutôt comme UN des groupes de travail de l'I.D.E.M. (ce qui à la limite, mettrait en cause l'existence d'un délégué départemental second degré).

.../...

Ce qui m'amène à me demander si un travail spécifiquement second degré au niveau départemental est réellement possible, au moins avec un nombre de participants restreint.

▽ ET L'ANNÉE PROCHAINE ?

Ces remarques personnelles ne signifient pas du tout un abandon. Le second degré du Bas-Rhin continuera à chercher les formes de travail qui lui conviendront.

La première réunion de l'année 1979/1980 aura lieu

le lundi 24 septembre 79 à 20 heures

chez Jacqueline Guillon 9, rue des Dentelles à Strasbourg

et nous y essaierons de mettre en place les structures du travail que nous ferons pendant l'année.

Dietlinde Baillet, août 1979

26, rue des châteaux

67530 Ottrott

